

# Bougainvillier : exotique de charme

Peut-on acclimater sans risque cette belle exotique sous nos latitudes ? “Avec quelques précautions”, répond Marie Levaux, créatrice des Pépinières du Cannebeth, référence française.

## Monsieur de Bougainville

“Le bougainvillier est une plante qui rappelle souvent un beau voyage dans une île paradisiaque ! C’est d’ailleurs dans votre région, à Nantes, qu’a commencé l’histoire du bougainvillier. La première expédition autour du monde du comte Louis-Antoine de Bougainville est partie du port de Mindin à Saint-Brévin-les-Pins. Mandatées par le roi de France, deux flûtes, l’*Étoile* et la *Boudeuse*, sont affrétées. À leur bord : géographes, scientifiques, dont Philibert Commerson, botaniste acharné, accompagné de son valet Jean Baret, qui s’est avéré être au cours du voyage, une Jeanne ! Elle fut la première femme à faire le tour du monde à la voile<sup>(1)</sup>. Tous les herbiers et les plantes récoltées par Commerson arriveront à bon port avec le comte de Bougainville, dont le fameux *Buginvillaea* (qui deviendra *Bougainvillea spectabilis*),

découvert à Rio de Janeiro. Une anecdote raconte que Jeanne aurait trouvé que cette belle fleur bleu violet rappelait la couleur des yeux du chef de l’expédition.

Et voilà que, deux cents ans plus tard, notre pépinière a pris le relais de la collection nationale, en s’installant dans l’Hérault. Ceci dit, c’est difficile d’hybrider ce genre de plantes, qui ne sont pas fertiles sous nos climats et qui restent stériles. Mais nous sommes toujours à l’affût de nouveaux spécimens pour enrichir notre collection nationale (100 variétés différentes). On en trouve aujourd’hui aussi en Asie, dans les îles (Réunion, Martinique, Caraïbes...)”

## Son ennemi, le gel

“L’Ouest est une région où l’on peut planter certaines variétés en pleine terre (‘Violet de Mèze’), en situation ensoleil-

lée abritée du vent (coin de mur) car il résiste à -10 °C. Nous en avons d’ailleurs planté un de toute beauté sur l’île d’Yeu. Le littoral est aussi favorable aux bougainvilliers en pot. Dans les serres, ici (région de Montpellier), on a des bougainvilliers en fleurs 10 mois sur 12. Ce qui veut dire qu’il leur faut de la chaleur et de la lumière pour un développement optimal. Leur zéro végétatif est au-dessus de zéro pour les hybrides colorés. Il faut avoir un minimum de 10 à 12 °C, l’hiver, si vous le mettez dans une véranda non chauffée. Si vous êtes seulement hors-gel, ils vont peut-être perdre leurs feuilles : ce n’est pas grave, ils entreront en hibernation. Ils reprendront vie au printemps.”

## Richesse de coloris

“Il y a de nombreux coloris notamment dans la variété Buttiana. Pratiquement toutes les couleurs existent, sauf le noir : blanc, jaune, orange rose, rouge, pourpre, grenat, violet... C’est une vraie féerie ! Dans la nature, notamment au Brésil, on les retrouve tous. Dans les jardins, ils s’installent là où ils peuvent tenir hors gel, généralement en pot. Mais le bougainvillier est une plante qui vit très bien en pot très longtemps, car il n’a pas un système racinaire très dévorant.

## Grimpante arbustive

Les variétés très grimpantes nécessitent aussi un support pour s’accrocher (mur, grillage, pergola ...). On peut cependant rabattre les tiges volatiles et poussantes en cours de saison pour lui donner une belle forme. Attention, le bougainvillier fleurit sur le bois de deux ans ! Évitez donc de tailler trop sévèrement la première année. Il suffit juste de nettoyer ses parties sèches en fin de saison.



'Cherry Blossom' : bougainvillier atypique, aux bractées doubles dont les extrémités se colorent de rose.



Variété Vera 'Flame' très compacte, à petites bractées, très florifère.



'Salsa' : feuillage panaché, Latino, collection nationale d'hybrides. Floraison rose virant au rouge.



'Louis Wattan' : coloris délicat en transparence avec une belle remontée à fleurs.

La floraison dépendra des conditions de culture. En général ceux qui ont des grosses bractées (la fleur possède trois inflorescences ivoires et insignifiantes, au cœur de la bractée) et sont vigoureusement grimpants, fleurissent un peu moins que ceux qui sont plus trapus avec des fleurons plus petits (variété Vera, très compact). Ils fleurissent aussi plus longtemps. Nous avons établi un tableau comparatif des variétés selon leur usage : véranda, pleine terre, rebord de fenêtre, terrasse (voir notre catalogue sur [www.cannebeth.fr](http://www.cannebeth.fr)). Comme par exemple, Flamenco, retombant, compact (30-40 cm de haut) pour les jardinières ou la terrasse, sans tuteur, extrêmement florifère."

### Haro sur l'eau

"Pour ne pas être déçu, arrosez le bougainvillier parcimonieusement lorsqu'il est en pot, car c'est plutôt une plante de terrain sec. Et ne laissez jamais d'eau dans la soucoupe ! Posez votre index dans le terreau, s'il est encore humide, n'arrosez pas. En pleine terre, on l'arrose la première année, après le bougainvillier se débrouille tout seul."

*Propos recueillis  
par Christine Grandin*

*(Photos : Pépinières  
du Cannebeth)*

• Lire l'excellent *La clandestine du voyage de Bougainville*, Michèle Kahn, Le passage (2014).

### Pour en savoir plus

**Entreprises horticoles du Cannebeth à Mauguio (34).** Collection nationale ouverte à la visite sur rendez-vous. Sur [www.cannebeth.fr](http://www.cannebeth.fr) ; vente par correspondance, catalogue et vente en ligne sur [www.tijardin.com](http://www.tijardin.com) ou au 04 67 12 88 88.

Invitées dans la cour d'honneur à la Folie des plantes, au Grand-Blottereau à Nantes (en septembre dernier), les pépinières du Cannebeth y ont présenté leurs collections de bougainvilliers. Peut-être avez-vous eu le plaisir de les admirer !